
解決人口老化懸崖  政府責無旁貸 
落實全民退休保障  建立社會共責 

 
立法會的退休保障事宜小組於 4 月 29 日召開第二場公聽會, 讓市民及民間團體發表

意見，學峰社在此提出希望政府盡快落實不用經濟審查的全民退休保障，使到全港

市民於退休之時能得到有尊嚴的基本生活保障。 
 
民間於上世紀 90 年代已積極要求政府盡快落實全民退休保障，惟政府一直猶疑不

決，並借「社會未有共識」為理由而為推行全民退休保障一拖再拖，決定另外成立

強積金以處理市民有關退休後的生活保障。 
 
近年，社會中有關落實全民退休保障的呼聲此起彼落，不絕於耳，市民亦意覺到強

積金根本是官商勾結下的結果，對退休保障根本毫無作為。由此，扶貧委員會自

2013 年始交托近年表示支持落實全民退休保障的退休學者周永新教授來為改革退

休保障進行研究，結果亦將於本年暑假前完成。 
 
全民退休保障的常見疑問 
鑑於政府經常聲稱社會對全民退休保障未有共識，亦有團體對全民 退休保障提出

不同質疑，本文嚐試就一些普遍的疑問作澄青，希望能釋除政府及各界對全民退休

保障的誤解，早日為落實全民退休障計劃達成共識。 
 
疑問 1:   全民退休保障倡議向每名長者每月發放最少 3 千元，該做法是否有違資源

錯配的原則呢?   
 
全民退休保障的重要精神是要確保每名長者能得到有尊嚴的基本生活保障權益，因

此領取全民退休保障的長者是不用通個經濟審查。今日的社會繁榮有賴市民以往的

持續打併及付出，所以今日的長者好應該能享受社會成功的成果。尤如全民教育及

全民醫療般，全民退休保障亦屬一種市民的基本權益，所以領取人無須進行經濟審

查。 
 
疑問 2:  有團體認為全民退休保障向長者發放的金額太少，能否協助長者過基本生

活呢? 
 
觀乎現時坊間就全民退休保障之討論，民間現時已有超過十個免審免查全民退休保

障的民間方案，建議每月放發金額由 3 千元到 4 千元。不同方案之共同點以全民

性，免審免查為主，資金來源及供款的細節則各有不同，務求達到集思廣益之精

神。另外亦有方案亦提出政府除了定期向長者發放全民養老金之外，亦必須維持以

往向長者提供的醫療、住屋等等之津貼，確保長者能於配套服務上繼續得到支援。 
 
 
疑問 3: 全民退休保障計劃需要僱員供款，會否對現時的工人不公平? 
 
依據民間團體的方案建議，假若政府一旦落實全民退休保障計劃，即時會向所有全

民退休保障的領取人每月發放養老金。如此一來，全港之長者，包括各打工人士家

中的長者都能受惠。因此，供款不旦能確保工人本身年老時能得到基本生活保障，

亦能即時使到所有本港家庭、在職人士以至中產階層的生活負擔有所減輕。 
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疑問 4:  假如落實全民退休保障，會否增加年青人的負擔?  年青人支持嗎? 
 
民間團體爭取全民退休保障聯席於 2013 年舉辦「全民退休保障民間方案協商

日」，邀請青年人士出席參與焦點小組討論。小組討論的年青人一致認為退休保障

不應設立經濟審查，並且認為應該以「官、商、民」 三供款形式讓計劃可持續運

作)。另外，全民退休保障其實亦惠及現時青年，因為實行全民退保之後年青人就

經濟上照顧家中長者的壓力會有所減少。此外，如果實行三方供款之後，年青人與

長者之間的互相結連及關懷會有所增強，使到香港邁向社會共責，更趨融洽。 
 
疑問 5:  全民退休保障會導至香港政府財政出現危機? 
 
正如上聞所言，現時扶貧委員會正委托周永新教授正就民間不同的方案進行研究，

當中包括為各具體方案進行精算研究，以鑑定方案的財政可持續性，研究將於

2014 年暑期前完成。事實上，周永新教授本人亦曾多次向外表示個人是對三方供

款的全民退休保障支持，亦提出政府應盡快落實推行。反觀現時情況，假如政府繼

續以經常性收入來支付政府就生果金、長者生活津貼以及長者綜援的支出，長久下

去政府的財政狀況將更為危險。因此，盡快推行三方供款的全民退休保障計劃對於

政府來說亦有助處理因人口老化及退休保障所帶來的財政開支。 
 
就以上所提的常見疑問，希望政府及各界能以務實及理性的角度作考慮，於人口老

化高峰期出現之前盡快未雨綢繆，落實三方供款，免審免查的全民退休保障計劃。 
 
未來基金無人得益  養老基金無影無踨 
近日，財政司曾俊華及核下之「長遠財政計劃工作小組」不斷指出政府的開支越來

越多，借此需要透過成立「未來基金」將幾千多億的市民血汗錢封存起來，長遠用

作基建發展之用途。觀乎曾俊華經常低估政府的財政收入，精明的市民及民間團體

早已看透財政司慣用的「期望管理」技巧。事實上，政府的建議不旦透過誇大財政

開支來向市民「靠嚇」，更透過成來「未來基金」將市民大眾之財富成為他個人的

「私己錢」。反之，特首梁振英於競選行政長官時所承諾了為人口老化而成立的

「養老基金」如今卻毫無踨影，使到市民對政府的飄忽政策大失信心。 
 
如今香港社會正面臨人口老化，貧富不均的現象，香港政府應該發棄以往那種「資

源給最有需要」的保守剩餘福利觀，又或透過進行大白象基建工程來帶動市民就業

去解決人口老化的財政危機。政府該做的，是趁社會的勞動人口旺盛之時，盡快加

大社會投資，落實全民退休保障，加強於教育、醫療及基本住屋上的投資，不要再 
磋砣歲月。 
 
在此，學峰社希望政府盡快落實免審免查的全民退休保障，盡快就推行訂立時間表

及路線圖，並且為全民退休保障的可行方案進行公眾諮詢。同時亦要求政府盡快成

立「養老基金」，以作為全民退休保障的啓動基金。此外，亦希望各界持不同意見

的社會人士能以「有商有量」的精神，為落實全民退休保障，解決人口老化的問題

積極表達意見及提出可行方案，使到社會能夠凝聚共識，改善本港之社會環境。 
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